



La Jornada

Estado de México

LUNES 21 DE OCTUBRE DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1226 // Precio 10 pesos

Hay más de 30 mil sin ejecutarse

Municipios pierden laudos laborales; en riesgo, cuentas por embargos

● Hay 25 ayuntamientos a los que se les podrían intervenir sus fondos para que paguen

● Cuautitlán Izcalli adeuda más de 166 millones de pesos y tiene 111 casos en revisión

● Naucalpan enfrenta una situación muy compleja por deuda de 125 millones, de 150 casos

ALEJANDRA REYES / P.5



Alistan los panteones para el Día de Muertos

▲ En los distintos panteones municipales, regionales y locales del Estado de México ya comienzan los preparativos para recibir a todas las familias que mantienen la tradición de visitar la tumba de sus muertos. En los distintos ayuntamientos, los trabajadores afinan detalles; cortan el césped y pintan las instalaciones para que todo luzca en agradables condiciones para todos los visitantes.

Foto Emilio Varela / P. 7

DESCARGA



De Interés General



Confirma FGR: asesinato de Melesio Cuén fue en finca

- La investigación prueba la versión de *El Mayo Zambada*
- Las evidencias refutan la versión de la Fiscalía local

REDACCIÓN / P.2

No hay fecha definida para reubicación en Tejupilco

- Informa Horacio Duarte que será un proceso a largo plazo
- Gobierno estatal espera la propuesta de terreno del municipio

GERARDO GARCÍA / P.6

Recuperar el espacio público, clave para plan de Sheinbaum

- La inversión en la zona oriente debe atender a la gente
- Especialista de la UNAM considera las prioridades

MIGUEL GONZÁLEZ / P.3

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
21 de octubre 2024

Domicilio de la publicación
José María González Arratía
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

SOLICITAN MAYOR VIGILANCIA EN VIALIDADES

Robos causan 15% de ausencia laboral en las empresas

Los niveles de inseguridad afectan seriamente la productividad, señala Coparmex Metropolitano ante el titular de Seguridad Pública estat

ALEJANDRA REYES

El robo a trabajadores es el delito que más afecta a las empresas del Estado de México, y genera 15% del ausentismo entre sus empleados, así lo señaló Erick Fernando Cuenca Gurrola, presidente de la Coparmex Metropolitano.

En reunión con el secretario de Seguridad del Estado de México, Cristóbal Castañeda Camarillo, Cuenca Gurrola resaltó que la inseguridad no solo impacta a los transeúntes, sino también a quienes utilizan el transporte público en municipios como Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y Tultitlán.

Según el líder de Coparmex Metropolitano, muchos empleados sufren lesiones en asaltos o presentan enfermedades, lo que ha provocado una mayor rotación de personal en las empresas de la zona industrial del Valle de México. Esta situación ha derivado en pérdidas económicas significativas para las compañías.

Coparmex Metropolitano, que cuenta con más de mil 500 so-

cios divididos en cuatro delegaciones, solicitó mayor vigilancia en las vialidades cercanas a las zonas industriales, especialmente ante la llegada de temporadas críticas como el Buen Fin y las fiestas decembrinas.

Erick Cuenca afirmó que la seguridad es una prioridad para el sector empresarial por lo que señaló que se continuará trabajando de la mano con las autoridades estatales para reducir los índices delictivos.

El presidente de Coparmex Metropolitano destacó también la buena relación que han mantenido con los sindicatos durante su gestión al frente de la Coparmex, mencionando que los acuerdos alcanzados han sido en beneficio de los trabajadores y las empresas. Asimismo, mencionó que es necesario que los empresarios destinen parte de sus utilidades para asegurar el crecimiento económico del Estado de México.

Por último, Cuenca Gurrola subrayó que el sector empresarial deberá colaborar en la contención de la inflación, comprometiéndose a trabajar en conjunto para mitigar su impacto en la economía local.

Brindan capacitación a empresas en materia de inteligencia artificial

MIRIAM VIDAL

Empresas socias de la Unión Industrial del Estado de México (UNIDEM) se capacitaron, por segundo año consecutivo, en materia de inteligencia artificial (IA), el objetivo, dijeron, es actualizarse en el manejo de esta tecnología para el trabajo cotidiano de todos los procesos para aumentar su productividad.

Jair Ramírez, presidente de la Comisión de Inteligencia Artificial de UNIDEM e instructor en la materia, explicó a los asistentes que aún no se dimensiona lo productiva y eficiente que puede ser utilizar la IA en las empresas por ello, es necesario que comiencen a practicarla para que se den cuenta cuál es la mejor forma de aprovecharla.

“Con esta tecnología pueden eficientar tiempos, costos, hacer análisis predictivos y de datos, recopilación de información y muchísimas cosas más dependiendo de las necesidades de cada empresa”, precisó el especialista.

Señaló que la IA puede apoyar a cualquier departamento dependiendo de cada actividad de la industria, porque hay muchos rubros en los que puede ayudar tanto a directivos como a empleados.

Se puede apoyar en llevar agendas, crear asistentes virtuales, capacitaciones para gerente de recursos humanos, selección de personal, análisis de ventas, segmentación de mercados, actividades y tareas administrativas como lo son el análisis de documentos, elaboración de documentos en excel, reportes y comparativas, explicó Jair Ramírez.

Precisó que UNIDEM fue la primera organización empresarial en crear una Comisión en Inteligencia Artificial y, con ello, busca dar

a conocer la tecnología para implementarla en los diferentes niveles de las empresas.

Adelantó que podrían proponer iniciativas para que se legisle en la materia, y para ello son necesarios coloquios, foros y debates que les permitan definir cuál debe ser su uso ético y responsable dentro de la empresa, en el gobierno y en el ámbito personal.

Oscar Guadarrama, responsable del área de Calidad de una empresa ubicada en Ecatepec, afirmó que comenzaron a usar la IA a inicios de año para temas predictivos, análisis de datos y guías sobre algunas normas y le gustaría implementar un asistente virtual.

Fernando Jiménez, colaborador de una empresa de Tlalnepantla explicó que usa la IA para temas de marketing desde hace unos cinco meses, lo que ha mejorado el trabajo y los resultados.

▼ **Jair Ramírez, presidente de la Comisión de Inteligencia Artificial de UNIDEM, destacó la importancia de saber utilizar estas herramientas en las empresas. Foto. Especial.**



REDACCIÓN

El exrector Melesio Cue fue asesinado en una finca en la que supuestamente se encontraría con Ismael *El Mayo* Zambada, tal como lo reveló el fundador del cártel de Sinaloa en agosto pasado. La Fiscalía General de la República (FGR) confirmó que halló en el lugar rastros de sangre que correspondían al también diputado federal electo.

Mediante un comunicado, la FGR informó que se logró un avance sustancial en la investigación del secuestro de Zambada, el homicidio de Cue, así como la desaparición forzada de varias personas.

La dependencia señaló que en

Confirma FGR asesinato de Melesio Cue en finca de la que se llevaron a *El Mayo*

estos hechos está vinculado Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín *El Chapo* Guzmán, de acuerdo con las acciones que llevó a cabo en conjunto con la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal, y el apoyo de la Guardia Nacional, el Ejército y la Armada de México.

La investigación reveló “responsabilidades penales y administrativas” de diversos funcionarios de la Fiscalía de Sinaloa, incluidos policías y peritos, aunque no se han emitido órdenes de aprehensión por el rechazo de un juez federal en Culiacán, por lo que acudirán a uno alternativo.

La FGR indicó que en la “finca ubicada en Huertos del Pedregal, Culiacán, fueron hallados

indicios hemáticos que han sido determinados con toda precisión, por las unidades periciales federales, que corresponden al exrector”.

Esto “ratifica la información previamente obtenida, de que en el lugar del secuestro se encontraba dicha persona y que sus huellas de sangre corresponden al tiempo en el que el Ministerio Público de la Federación tiene establecido el momento de su homicidio, el cual ocurrió muchas horas antes del video de una gasolinera difundido localmente”.

En una carta difundida el pasado 10 de agosto, *El Mayo* Zambada aseguró que en esa finca se reunió, el 25 de julio, con Cue y que se tenía previsto que llegara el goberna-

dor de Sinaloa, Rubén Rocha.

Añadió que, en ese día, además de que lo secuestraron para llevarlo a Estados Unidos, Cue fue asesinado y sus escoltas desaparecieron.

El pasado 12 de agosto, la Fiscalía de Sinaloa difundió un video sobre el presunto asesinato de Cue en una gasolinera. La FGR señaló que en la batea del vehículo que se utilizó en el montaje, “se encontró sangre humana que corresponde a Rodolfo ‘C’”, escolta desaparecido de Zambada.

Por estos hechos, indicó la FGR, son investigados para determinar las presuntas responsabilidades penales y administrativas de policías, ministerios públicos, peritos y personal diverso de la Fiscalía de Sinaloa.



PLAN DE RESCATE DE LA ZONA ORIENTE

Espacios públicos deben ser prioridad

En el proyecto anunciado por la presidenta Sheinbaum se debe considerar el rescate de zonas limítrofes: experto

MIGUEL GONZÁLEZ

El Plan de Rescate de la zona oriente del Estado de México que anunció la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, para sacar de la pobreza, la marginación y el rezago en materia de infraestructura a más de 10 millones de mexiquenses, debe dar prioridad a los espacios públicos, así lo consideró Jaime Linares Zarco, doctor en Urbanismo y catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

El especialista expuso que por décadas, camellones, predios baldíos y zonas limítrofes entre municipios y otros espacios públicos, han permanecido en el abandono gubernamental en la entidad mexi-

quense, y particularmente en la zona oriente, lo cual propicia inseguridad e incide en el ánimo de la población pero, sobre todo, inhibe la inversión privada para detonar el desarrollo económico y social.

Dijo que el desafío para los gobiernos federal, estatal y municipales no es menor, ya que son bastantes las zonas por atender, con inversiones millonarias, sin embargo, agregó que ello podría detonar el desarrollo de la industria y el turismo fundamentalmente, ya que esta zona cuenta con centros logísticos y múltiples atractivos turísticos.

Sin embargo, los problemas de inseguridad, las condiciones de deterioro de las vialidades, el rezago en materia de transporte público y movilidad, así como el

entorno urbano han mantenido en el abandono y la marginación a una zona donde habitan más de 10 millones de personas y que posee un alto potencial para contribuir al desarrollo económicos, social y cultural del país.

Municipios como Ixtapaluca, Los Reyes La Paz, Chimalhuacán, Texcoco, Chalco, Valle de Chalco, Amecameca y toda la región de los volcanes tienen zonas de turismo histórico, religioso, de aventura y de descanso, sin embargo no se han aprovechado esas condiciones, opinó.

Además es una zona estratégica para la movilización de mercancía y bien podría albergar plantas industriales para proveer de empleos a los habitantes, lo cual también requiere de la coordinación entre los gobiernos Federal, del Estado de México y la capital del país.

“Parte de los esfuerzos que deben realizar los gobiernos de Claudia Sheinbaum, Delfina Gómez y Clara Brugada es coordinar esfuerzos para homogenizar la prestación de servicios tantos de abasto de agua, transporte y seguridad, pero también para rescatar las zonas limítrofes”, consideró.

◀ Jaime Linares Zarco, doctor en Urbanismo de la UNAM, señaló que dicho programa beneficiará a 10 millones de mexiquenses. Foto Especial



Jorge Romero y Romina Contreras comprometen unión y renovación del PAN

REDACCIÓN

Con el respaldo de cientos de militantes del Estado de México, Romina Contreras Carrasco, junto con Jorge Romero Herrera, candidato a la dirigencia nacional del PAN, se comprometieron a unir y renovar a Acción Nacional, con el propósito de consolidarlo como una propuesta que permita corregir el rumbo del país u sea una opción para enfrentar los grandes retos que se presenten, unidos y de mano a mano con la ciudadanía.

Acompañada de alcaldes, diputados federales y municipales, así como del senador Enrique Vargas Del Villar, Romina Contreras Carrasco, integrante de la planilla de Jorge Romero, aseguró que toda la militancia panista se debe unir para que el partido siga creciendo y avanzando por el bien de los mexicanos, dando voz a los niños, jóvenes, mujeres, adultos mayores y todo aquel que quiera sumarse a los ideales del PAN.

“Hoy más que nunca necesita-

mos renovar a nuestro partido, hacerlo fuerte. En este 2024, lo que más necesitamos es que el PAN sea un partido sólido, lleva 85 años de existencia y es un partido que ha tenido grandes luchas y retos, yo no quiero una militancia que tenga la cabeza baja, el reto siempre va a existir y los panistas siempre vamos a estar luchando por el país”, puntualizó Romina Contreras.

Durante la reunión celebrada en el Comité Directivo Estatal, la militante panista destacó que la planilla de Jorge Romero está conformada por personas preparadas, capaces y que, sobre todo, son representantes de buenos gobiernos y administraciones, y que han colocado al partido albi azul como una oposición fuerte y firme, con decisiones que conducen al progreso del país.

▼ Los panistas mexiquenses se reunieron para brindar apoyo a la planilla de Jorge Romero y Romina Contreras. Foto especial



CON SINGULAR ALEGRÍA

La oculta desintegración social (3ª Parte)

GILDA MONTAÑO

EL MONOPOLIO DEL poder y de decisión es un espíritu que vaga por todo el país. Los errores constantes en acciones concretas, sumados a la falta de conocimiento, incertidumbre, excesiva desorientación y la creciente conciencia de la situación tan desigual de muchos de los mexicanos, son las bases de un gobierno obsoleto incapaz de proponer cambios de fondo: principalmente transformaciones que, en verdad, busquen erradicar los diversos males, no sólo su contención.

UNO DE LOS problemas añejos es la falta de una política segura y sostenida para el campo mexicano, la idea de que un campesino con tierra es un campesino feliz, siempre fue falsa. El tener sólo parte de los medios de producción para hacer producir la tierra, limitó su capacidad. Si a esto se suma la dependencia extrema, a los caprichos de la naturaleza, el resultado es nefasto.

ESTO PROVOCA UNA erosión paulatina de su vida y más aún de sus esperanzas. Las últimas lluvias han deshecho muchos de los lugares que están sembrados y sus casas totalmente. El trabajador del campo, se extingue como muchas de las cosas que son parte de la herencia cultural de nuestras sociedades.

LA INCAPACIDAD DEL sector gubernamental en la solución de problemas, aunado a la poca imaginación creativa de sus dirigentes, ha quedado registrada en los anales de la historia de México para ser consultada por las futuras clases dirigentes pero pareciera ser que la historia son sólo datos que no tienen ningún valor, por lo cual no hay que hacerles mucho caso. Las decisiones se toman basándose en una realidad problemática que demanda soluciones.

EL TÍTULO DEL libro del autor Guillermo Bonfil Batalla, es bastante esquemático de la realidad en que nos encontramos y que para muchos no existe, “México profundo”, se llama. El autor dice que allá en lo más profundo se encuentra una sociedad

marginada, excluida y a la cual no se le hace mucho caso; la conforman la mayoría de los grupos indígenas, poblaciones apartadas, lejos de las ciudades con sus costumbres y tradiciones que les dan identidad. Lugares en que la ley es la tradición y el Estado de Derecho es sólo de dicho.

ESE EN DONDE las mujeres son las muy dignas reproductoras de la pobreza en nuestro país. Junto a este México, se encuentra la sociedad regida por el Estado de Derecho, en la cual se ubican las grandes ciudades que demandan satisfacciones y soluciones inmediatas a sus problemas.

EXISTEN COMPLEJOS DE seres humanos individuales, preocupados sólo por ellos. La realidad es la ciudad: el otro México, “el de los haraganes, y flojos, los cuales no merecen oportunidades por no pertenecer a la gente decente”, según dicen algunos. Los 80 millones de mexicanos que no tienen ni para comer. De esos hablamos aquí. A esos queremos ayudar. Y entre todos ellos, repito, está la mujer que merece una nueva forma de vida, a través de mecanismos como la planificación familiar que no entiende, porque no conoce.

ESTA CLARA DIFERENCIACIÓN, no es de ahora. Ha sido una constante en la

historia de nuestro país, pero... ¿qué se ha hecho al respecto? Cabe recordar que los motivos de un movimiento armado a principios del siglo XX no sólo fueron por la inconformidad anticlerical o las malas condiciones que se vivían en el campo y la ciudad, sino también por las malas decisiones políticas ejecutadas por la clase en el poder, que era la que decidía.

ESTA SOCIEDAD ES ahora más heterogénea, lo cual implica tener un mayor conocimiento del entorno social, al mismo tiempo que el crecimiento poblacional genera nuevas demandas sociales de diversos tipos, las cuales requieren ser solucionadas en su momento. La vieja fórmula empleada por muchos años de dejar pasar el tiempo para que las cosas se olviden, ya no resulta funcional hoy.

COMO LA SOCIEDAD ha evolucionado, ampliado su radio de acción y participación, demanda en este momento un gobierno abierto y de rápidos reflejos, capaz de romper sus propios récords en la solución y propuesta de alternativas viables que logren el consenso general de las mayorías. No importa si es hombre o mujer quien lo gobierne. Sí quien lo conozca y lo entienda. Así es.

GILDAMH@HOTMAIL.COM

PROYECTOS DE AUTOPISTAS A PRIVADOS, EN SU MAYORÍA

Revisará la Semov 12 concesiones por sus irregularidades

Los permisos se otorgaron en administraciones pasadas en varios municipios de la entidad

ALEJANDRA REYES

La Secretaría de Movilidad del Estado de México (Semov) informó que revisará 12 expedientes de concesiones de obras que se autorizaron en pasados gobiernos estatales, toda vez que se han presentado irregularidades administrativas y de operación.

Daniel Sibaja González, titular de la Semovi, argumentó que las pasadas administraciones dejaron, en su mayoría, todos los proyectos de autopistas a empresas privadas.

Daniel Sibaja González, titular

de la Semovi, argumentó que las pasadas administraciones dejaron, en su mayoría, todos los proyectos de autopistas a empresas privadas.

Destacó que revisarán las condiciones de contratos por obras, como el paso de Lomas Verdes, la vía Chamapa Lechería, que será construida por grupo ICA; así la Atizapán - Atlacomulco, que se construye 15 años después de programada; la Naucalpan-Ecatepec, entre otras, pues algunas de ellas fueron concesionadas desde el periodo del gobierno de Eruviel Ávila, obras públicas financiadas.

Argumentó que, de las empresas involucradas, tienen fondos internacionales y amagan con ampararse si enfrentan algún problema legal en sus proyectos.

“Si algo dejaron las anteriores administraciones son títulos de concesión jurídicamente bien fundamentados. A través de muchos estudios, no podemos recriminar nada a los procesos y eso es algo fundamental”, definió.

Las condiciones funcionarán en la medida de que los privados liberen el derecho de vía; pues no es responsabilidad de la entidad, sino de la empresa privada, expuso.

Prepara SMSEM XXV Congreso Estatal Ordinario

REDACCIÓN

En la recta final del trienio 2021-2024, el Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), que dirige Marco Aurelio Carbajal Leyva, secretario general, enfoca sus esfuerzos en preparar el XXV Congreso Estatal Ordinario.

La reunión se llevará a cabo el 30 y 31 de octubre a la que han sido convocados más de cuatro mil delegados, así como representantes sindicales de las 13 regiones de la entidad. Se expondrán las necesidades de la base magisterial.

El XXV Congreso Estatal Ordinario del SMSEM será también el marco en el que el actual dirigente estatal, Marco Aurelio Carbajal, presente ante la asamblea su tercer y último Informe de actividades al frente de la organización.

Expondrá obras y gestiones desarrolladas en beneficio de los docentes afiliados durante su gestión.

Además, en acto solemne, entregará la estafeta de la dirigencia al Comité Ejecutivo Estatal 2024-2027, que posee la calidad de electo, encabezado por Jenaro Martínez Reyes, quien recibió la constancia de mayoría, luego de ser electo el pasado 13 de octubre.

En cumplimiento a los estatutos vigentes del SMSEM, la convocatoria para esta asamblea fue emitida el pasado 27 de septiembre, dirigida a los integrantes de las mil 22 delegaciones y representantes sindicales, quienes participarán en las mesas de Asuntos Económicos, Profesionales y de Cultura General, Médico-Asistenciales, Político-Sindicales y Generales, abordando las temáticas que más preocupan al magisterio estatal.

Toluca, con el peor transporte público

AURA MORENO

Toluca es la ciudad peor evaluada en eficiencia del transporte, de acuerdo con el Ranking de Transporte Público Para Ciudades Mexicanas que elabora el Centro Mario Molina.

El análisis se aplicó a 21 ciudades del país. Toluca, Cancún, Cuernavaca, Morelia, Monterrey, San Luis Potosí y Tijuana son las ciudades con los niveles más bajos de eficiencia en este servicio de las ciudades evaluadas.

La capital mexiquense obtuvo una calificación de 15 puntos, mientras que la Ciudad de México obtuvo 38.5 puntos, Guadalajara 45 puntos y Mérida 58 puntos, la de mejor evaluación en el año.

Otros aspectos calificados, donde obtuvo mala calificación son digitalización, accesibilidad, equidad, institucionalidad y gestión, seguridad y experiencia de viaje, así como sostenibilidad, con puntuaciones entre 14 y 50.

Para el estudio se eligieron ciudades encaminadas al desarrollo y operación de un sistema de transporte público organizado, regulado y gestionado de manera profesional, con infraestructura dedicada como estaciones, terminales, paradas definidas, y en algunos casos, carriles exclusivos para el transporte público.

Verónica Velázquez, usuaria del transporte público, comentó que es inseguro, incómodo, contaminante

y mal organizado, además de que se ha vuelto un peligro constante para los peatones y ciclistas ya que son responsables de accidentes viales.

“No conozco las otras ciudades, pero aquí los camiones a veces no traen ni asiento. Van haciendo carreritas. No hay horarios para las paradas. Un día se te va uno y a los dos minutos pasa otro, al día siguiente se te va y pasa media hora y nada; además del acoso que hay. Parece poca cosa, pero es algo más común de lo que parece”, explicó.

En su experiencia, dijo, la calidad ha disminuido con los años aunque la mayoría de la población usa este método para llegar a sus trabajos, hogares, escuelas o espacios recreativos.

“No recuerdo que hubiera estado bien alguna vez, pero siento que ahora está peor. Los conductores manejan mal, están en mal estado los camiones. Eso sí, hay rutas y llegas a cualquier lado, por ese lado está bien; pero invertirlo a mejorar la calidad del servicio creo que no está de más”, refirió.

Por su parte, la organización civil Cometa, afirmó que pese a estar mal evaluada, es uno de los servicios más caros en todo el país. Lamentó que el gobierno estatal

omitiera del plan de desarrollo la inversión para un mexibús.

“Por sí acaso lo sospechaba, el transporte público de Toluca quedó rankeado como el peor

en eficiencia entre 21 ciudades mexicanas evaluadas por el CMM, también quedó en último lugar de digitalización y debajo del promedio en otros rubros

como accesibilidad, equidad y sostenibilidad”, compartió en sus redes sociales.

El proyecto de Desarrollo Urbano del Centro Mario Molina, expuso que la edad promedio de la flota de transporte público en México es de 9.8 años, acercándose peligrosamente al umbral de 10 años, que marca el fin de su vida útil.



► Toluca, Cancún, Cuernavaca, Morelia, Monterrey, San Luis Potosí y Tijuana son las ciudades evaluadas, con los niveles más bajos de eficiencia.
Foto Especial



▲ El secretario del Trabajo, Norberto Poblete, y la presidenta de la Sala Auxiliar del Tribunal de Conciliación y Arbitraje en Tlalnepantla, Janet Minutti, advirtieron del riesgo por laudos que enfrentan los municipios. Foto Especial

HAY 25 ADMINISTRACIONES EN PROCESO DE EMBARGO

Municipios mexiquenses enfrentan crisis por incumplimiento de laudos

Embargos y deudas millonarias asfixian a localidades del Edomex; Cuautitlán Izcalli y Naucalpan, los más afectados por falta de pago

ALEJANDRA REYES

Más de 30 mil laudos laborales en los municipios del Estado de México permanecen sin ejecutarse, mientras que unos tres mil se encuentran en proceso de cobro, reveló Norberto Morales Poblete, secretario del Trabajo estatal.

Estos conflictos laborales han generado una crisis en las finanzas municipales, ya que algunos de los juicios datan de 2007 y 2010, sin que las administraciones locales hayan resuelto las demandas.

Entre los municipios más endeudados destacan Naucalpan, Cuautitlán Izcalli y Ecatepec, los cuales enfrentan posibles embargos a sus cuentas.

Janet Minutti González, presidenta de la Sala Auxiliar del Tribunal de Conciliación y Arbitraje en Tlalnepantla, explicó que 25 municipios mexiquenses tienen sus cuentas en proceso de embargo por no pagar los laudos laborales.

En el caso de Cuautitlán Izcalli, el municipio adeuda más de 166 millones de pesos y tiene 111 casos en procedimiento de ejecución, algunos desde hace más de 15 años.

Cuautitlán Izcalli, el gran moroso hasta ahora

Cuautitlán Izcalli es uno de los municipios con mayores problemas de adeudos. Según Minutti González, muchos de los laudos no se han ejecutado porque los trabajadores de-

ben esperar de tres a cuatro años para cobrar debido a los amparos promovidos por los ayuntamientos, lo que retrasa los pagos.

“Los juicios están en una etapa procesal y los municipios suelen ampararse, lo que alarga el proceso”, detalló la juzgadora. Estos amparos, aunque legales, han impedido que las demandas queden firmes y se realicen los cobros.

Janet Minutti enfatizó que Cuautitlán Izcalli no ha cumplido con los convenios firmados con los trabajadores, lo que ha provocado la acumulación de adeudos históricos además de que, a pesar de las constantes invitaciones a negociar, el municipio no ha mostrado voluntad de resolver el conflicto.

“Es urgente que los gobiernos locales se acerquen a conciliar para evitar problemas mayores”, señaló.

Embargos y la amenaza a las finanzas municipales

Naucalpan, por su parte, enfrenta una situación crítica. Con una deuda acumulada de 125 millones de pesos y 150 laudos en proceso de ejecución, es el municipio más endeudado en términos laborales.

Minutti subrayó que Naucalpan ha sido el más afectado por los embargos que no se han procesado, lo que ha colapsado sus finanzas. A pesar de esto, el municipio ha buscado acercamientos con el Tribunal para evitar mayores embargos.

El caso de Coyotepec es también

notable. Su alcalde, Andrés Oscar Montoya Martínez, admitió que tiene laudos pendientes por más de 60 millones de pesos, y que de ejecutarse los embargos, el presupuesto de su administración, que asciende a 160 millones de pesos anuales, se vería severamente comprometido. Montoya afirmó que sus finanzas colapsarían si los laudos se actualizan, lo que sumaría hasta 100 millones de pesos en deudas.

Posibles soluciones y el llamado a la negociación

La presidenta de la Sala Auxiliar del Tribunal de Conciliación y Arbitraje en Tlalnepantla explicó que la negociación es la única herramienta efectiva que tienen los municipios para solventar las deudas laborales.

Minutti González resaltó que solo dos municipios, Naucalpan y Coyotepec, han buscado acercamientos para llegar a acuerdos y evitar embargos, lo que es fundamental para preservar la operatividad de los gobiernos locales y garantizar que los trabajadores afectados puedan recibir sus pagos.

El Tribunal de Conciliación y Arbitraje comenzó a actuar con mayor firmeza en los últimos meses, exigiendo que los municipios cumplan con sus obligaciones laborales. “Estamos cumpliendo con nuestras facultades para generar estabilidad en los trabajadores, que son personas vulnerables y llevan años esperando sus

recursos”, señaló Janet Minutti.

La funcionaria hizo un llamado a los alcaldes para que dejen de postergar los pagos de los laudos y se acerquen a negociar con los trabajadores, evitando con ello que las finanzas municipales se vean aún más afectadas por los embargos. “No es una cuestión unilateral, simplemente estamos haciendo lo que nos marca la ley”, insistió.

El desafío de los embargos y la estabilidad laboral

El Tribunal ha iniciado procesos de embargo en varias cuentas municipales como último recurso para garantizar el pago de los laudos. Aunque se ha acusado a la Sala de actuar de manera arbitraria, Janet Minutti explicó que los embargos son la única herramienta que tienen para obligar a los municipios a cumplir con sus deudas laborales.

“Nosotros no decidimos cuándo iniciar un embargo, el impulso procesal viene de los actores y sus abogados”, aclaró.

Para evitar esta situación, el alcalde de Coyotepec, Andrés Oscar Montoya Martínez, ha optado por buscar un acuerdo con el Tribunal.

Montoya Martínez reconoció que se llegó a un arreglo para evitar el embargo de las cuentas, particularmente ante la proximidad de los pagos de aguinaldos, que son cruciales para sus trabajadores, muchos de los cuales dependen de salarios de apenas tres mil 500 pesos quincenales.

El panorama es preocupante, ya que si los municipios no cumplen con sus obligaciones laborales, las finanzas de varias administraciones podrían colapsar, dejando a miles de trabajadores sin sus pagos.

Por ello las autoridades laborales del Estado de México aseguran que es su compromiso el garantizar que los derechos de los trabajadores sean respetados, incluso si ello implica tomar medidas drásticas como los embargos.



HAY MÁS DE 700 DAMNIFICADOS

Sin fecha, reubicación de afectados en Tejupilco

Gobierno estatal trabaja con el ayuntamiento y Protección Civil para concretar traslados

GERARDO GARCÍA

El secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, dio a conocer que los habitantes de las comunidades de Rincón de López y El Mamey de San Lucas, en Tejupilco, Estado de México, no serán reubicadas de inmediato; será a largo plazo, sin dar a conocer a conocer con precisión el tiempo estimado.

Duarte Olivares destacó que el gobierno estatal trabaja en coordinación con el ayuntamiento de Tejupilco y la Coordinación de Protección Civil para concretar las reubicaciones, aunque, recalcó, será un proceso a largo plazo para ambos casos.

“Se está revisando. Estamos esperando a que el ayuntamiento nos entregue la propuesta de terreno para ver si cumplen las necesidades de los dos casos. Los procesos de reubicación siempre son largos”, apuntó.

Explicó que los encargados del proceso de reubicación analizan

las propuestas de predios donde pudieran reubicarse las familias de la comunidad.

Destacó que en Rincón de López, el gobierno mexiquense entregó 185 paquetes de enseres domésticos.

En cuanto a la ayuda para la comunidad de El Mamey, no dio a conocer si ya se entregaron apoyos económicos o de materiales.

Hasta el momento, los reportes de los gobiernos municipal y estatal señalan que, el 29 de agosto, una lluvia intensa provocó el desbordamiento del río Rincón de López, que afectó a 180 casas, en las que residen 223 familias y 700 personas damnificadas.

El 11 de septiembre, las intensas lluvias provocaron agrietamientos y hundimientos en la comunidad de El Mamey, lo que derivó en afectaciones para 103 familias, quienes se trasladaron a diversos sitios del municipio, en particular, a un predio de cinco hectáreas, propiedad de lo bienes comunales, en San Lucas del Maíz.

Hay dinero para atender catástrofes naturales

La secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García, reveló que para la reconstrucción de municipios afectados por la temporada de lluvias en este año, han destinado una bolsa de 100 millones de pesos.

Enfatizó que la entidad está preparada financieramente para atender cualquier desastre natural.

Reportó que el Fondo Estatal para atender desastres registró un saldo de 216 millones de pesos, y de los cuales este año por primera vez se utilizaron.

“El gobierno presupuestó 100 millones de pesos adicionales, para el ejercicio fiscal 2024. Esos recursos serán utilizados para la reconstrucción de todas las comunidades afectadas”, enfatizó.

Las principales demarcaciones perjudicadas durante la temporada de precipitaciones pluviales son Chalco, Ecatepec, Coacalco, Tejupilco, Tlanepantla, Jilotzingo y Naucalpan, en los dos últimos municipios con el deceso de 17 personas.



◀ Aunque no hay fecha exacta para trasladar a las familias afectadas por las lluvias en Tejupilco, el gobierno mexiquense analiza los predios donde podrían instalarse. Foto Especial

Desconoce Probosque gasto por 51 mdp para reforestación estatal

AURA MORENO

El director de la Protectora de Bosques del Estado de México (Probosque), Alejandro Sánchez Vélez, explicó que no hay un registro fidedigno del gasto de 5.7 millones de pesos para reforestar 23 mil 802 hectáreas en la entidad.

“La pregunta que hago es que si plantaron en vivero, no se ha visto en qué lugares están los bosques o plantaciones que se establecieron con esos recursos. Ahora estamos intentando cambiar los errores que prevalecieron, para hacerlo más efectivo y eficiente”.

La administración pasada, encabezada por Alfredo del Mazo, señaló, vía transparencia, que invirtió 51.7 millones de pesos para reforestación, con lo que -según lo declarado- aumentó la sobrevivencia en 5%; sin embargo, no existe información que respalden los datos o ubicación de los bosques plantados con el recurso.

Destacó que Probosque invertirá 10.5 millones de pesos, pero habrá un registro puntual para verificar qué cantidad sobrevive y dónde se encuentran las unidades de árboles, así como para efficientar y comprobar los recursos monetarios y naturales, con lo que

atenderán 3 mil 500 hectáreas.

“Ahora te entrego los árboles, pero debemos saber dónde y cómo los vas a cuidar, quién se va a hacer cargo. El año que viene vamos a verificar qué cantidad sobrevivió para que no solo evaluemos la sobrevivencia, sino también la tasa de crecimiento. Llevar una estadística”, apuntó el funcionario.

Mencionó que con ello, la dependencia a su cargo efficientará los recursos económicos asignados, para que cada peso que reciba se invierta en los bosques y así reportar con puntualidad los resultados, refirió que el trabajo será a largo plazo; toda vez que no se trata de plantar y abandonar.

“Ahora queremos decir ‘aquí se plantaron y de estos sobrevivieron o no’. Si sobrevivieron esas buenas prácticas exitosas, lo vamos a analizar para que, donde tuvimos menos éxito o supervivencia, podamos corregir errores bajo estricto registro y estadística de todas las áreas”, explicó.

▼ Probosque dio a conocer que el dinero fue gastado en la administración pasada; sin embargo, no hay registros de lo invertido, vía transparencia, para reforestar 23 mil hectáreas de la entidad. Foto Especial



CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Toluca, segunda capital constitucional del Estado de México

JORGE REYES

EL 16 DE octubre de 1830 se oficializó la asignación de la nueva capital del Estado de México, cuando el Congreso Constitucional restablecido aprobó la primera reforma a la Constitución Política de 1827 que, entre otros aspectos, establecía que la residencia de los Supremos Poderes sería la ciudad de Toluca, en lugar de la de Texcoco.

LOS ANTECEDENTES DE esta designación se remontan al 25 de enero de 1826, cuando en la Ciudad de México se inició el proceso legislativo para designar una nueva capital al estado. Ese día, el Congreso tomó conocimiento de un oficio del ayuntamiento de Toluca, por el que solicitaba que se eligiera a esa ciudad

como Capital del Estado.

EL 23 DE diciembre, con base en la propuesta, al analizar el artículo 5º de la Constitución Política del Estado, el Congreso Constituyente aprobó el dictamen por el que se eligió a la Ciudad de Texcoco como capital de la entidad, por ocho votos a favor y siete en contra. Por Texcoco votaron los diputados Alonso Fernández, Ignacio Mendoza, José de Jáuregui, Baltazar Pérez, Antonio de Castro, José María Luis Mora, Manuel de Cortázar y Manuel Cotero; y por Toluca los diputados José Ignacio de Nájera, Joaquín Villa, Pedro Martínez de Castro, José Domingo Lazo de la Vega, José Nicolás de Oláez, Benito José Guerra y José Francisco Guerra.

CON BASE EN ese dictamen se determinó en el artículo 5º de la Constitución

del 14 de febrero de 1827 que “la Ciudad de Texcoco es la cabecera del Distrito de México, y la residencia de los Supremos Poderes del Estado”. El artículo permaneció inalterable tres años, porque en el artículo 233 se estableció que “el Congreso no podrá tomar (proposiciones que reformaran la Constitución) en consideración hasta el año de 830”, por ello, no se reformó la Constitución Política, pese a que el 28 de abril de 1827 el primer Congreso Constitucional determinó que “los Supremos Poderes del Estado, se trasladarán provisionalmente al pueblo de San Agustín de las Cuevas, el día 15 de junio del corriente año”; pueblo que el 25 de septiembre de ese año, el Congreso elevó a la categoría de ciudad con el nombre de Tlalpan”.

LA ASIGNACIÓN DEL nombre de la ciudad capital del Estado de México inicialmente se mantuvo en la Constitución Política de 1827, con la reforma de 1830.

EN LAS CONSTITUCIONES del 12 de octubre de 1861, con su reforma integral del 14 de octubre de 1870 y en la del 31 de octubre de 1917, se omitió la designación del nombre de la ciudad capital ante la

inestabilidad política de los siglos XIX y XX, hasta que en la reforma integral a la Constitución del 24 de febrero de 1995 la LII Legislatura a iniciativa del Gobernador Emilio Chuayffet Chemor determinó, en el artículo 37, que “la ciudad de Toluca de Lerdo es la sede de los poderes públicos y capital del Estado”.

CABE SEÑALAR QUE el proceso de traslado de los Poderes del Estado de Tlalpan a Toluca inició el 5 de julio de 1830, cuando el Congreso Constituyente dispuso que “el Congreso Constitucional se instalará el 15 de agosto en la ciudad de Toluca y allí resolverá sobre la suerte que debe correr el artículo quinto de la Constitución”.

FINALMENTE, SE SEÑALA que el 14 de noviembre de 1861, bajo la gubernatura de Felipe Berriózabal, la Legislatura Constituyente, al determinar que todas las cabeceras de distrito llevaran el nombre de un prócer, decretó que la Ciudad de Toluca incluiría el de Lerdo, en honor a Miguel Lerdo de Tejada, quien falleció el 22 de marzo de ese año y es autor de una de las Leyes de Reforma, la Ley de Desamortización de las Fincas Rurales y Urbanas de las Corporaciones Civiles y Religiosas de México.



EMBELLECEN PANTEONES

Ecatepec se alista para el Día de Muertos

Trabajadores retiran maleza, cascajo y limpian más de 36 mil tumbas

MIRIAM VIDAL

Decenas de trabajadores y servidores públicos de Ecatepec realizan jornadas de limpieza en los tres panteones municipales principales: el Antiguo, San Efrén y el de San Isidro Atlautenco, donde hay al menos 36 mil tumbas.

Desde hace dos semanas, las cuadrillas dedicaron varias horas al retiro de maleza, flores secas, cascajo y basura generada durante un año.

Las lluvias de la temporada propiciaron el crecimiento de la hierba, que complicó las tareas,

expusieron algunos trabajadores del ayuntamiento.

Personas de Servicios Públicos del municipio fueron auxiliados por diversas áreas del ayuntamiento, en particular durante la limpieza realizada en el cementerio de San Isidro Atlautenco, que tiene una extensión superior a las tres hectáreas.

Con diversas herramientas arrastraron los desechos acumulados, así como las plantas secas de entre las tumbas.

Los panteones principales de Ecatepec son administrados por el gobierno municipal, nueve a cargo de autoridades de los pue-

▲ Ecatepec tiene 12 cementerios. Tres de ellos son administrados por el gobierno municipal, nueve por los pueblos originarios y dos particulares. Foto Emilio Varela

blos originarios y dos privados.

De los cementerios administrados por el gobierno municipal, el Antiguo, ubicado en la cabecera municipal, está ocupado al 100 % con mil 400 tumbas y es el único que tiene derecho de perpetuidad.

Los de San Efrén y el de San Isidro Atlautenco, superan el 90% de su ocupación.

Ovnis y terror invadirán la Cineteca Mexiquense

BRIAN PARDO

En el marco de la temporada de Día de Muertos, la Cineteca Mexiquense llevará a cabo el Primer Festival Internacional de Cine Extraterrestre, así como el Ciclo de Cine de Terror, del 31 de octubre al 2 de noviembre.

El Festival de Cine de Ovnis presentará material audiovisual producido por investigadores y especialistas, además de la proyección de películas, habrá charlas y conferencias sobre el tema OVNI, dirigidas por Tiberio Sánchez y Alonso Salazar, expertos en el fenómeno, con más de 50 años de trayectoria. El festival contará también con una exposición de 26 piezas, entre las cuales se incluyen figuras extraídas de la tierra y cuevas en diversas regiones. Estas piezas se exhibirán a lo largo del festival, creando un ambiente que complementa las actividades enfocadas en el fenómeno ovni.

De acuerdo con Moisés Ponce Carbajal, encargado de la dirección de la Cineteca Mexiquense, explicó que se expondrán 26 piezas en la recolección de pruebas de ovnis, como figuras extraídas en diversas regiones del mundo.

En paralelo, explicó que se proyectará el Ciclo de Cine de Terror.

“También tenemos el Ciclo de Cine de Terror por la temporada. Vamos a presentar ‘Tesis’, de Almenábar, Los Otros, también de Almenábar; Purple Days y Apolo 18, que va con los dos temas”, puntualizó.

Ponce Carbajal invitó al público

a que participe en el concurso de disfraces que se llevará a cabo el 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre en las instalaciones de la Cineteca; aunque no precisó cuál será el premio, categorías, sitios dónde serán inscritos los interesados o dónde se aloja la convocatoria para ser consultada.

“Además vamos a invitar a la ciudadanía a que puedan participar en un concurso de disfraces también durante el 31 de octubre, 1 y 2 de noviembre. Para quienes buscan una experiencia más interactiva, esta será una oportunidad para sumarse a la celebración de la temporada”, declaró.

El funcionario público adelantó que este festival es solo el inicio de una serie de eventos que tienen planeados en torno a la cinematografía y el fenómeno ovni.

“Tenemos pensado, posteriormente, hacer un festival mucho más grande. En febrero o marzo del siguiente año con Jaime Maussan y otros expertos en el tema. También más talleres de cinematografía desde el punto de vista de los ovnis, esto es una probadita para ver cómo funciona”, finalizó.

La cartelera podrá ser consultada en las redes sociales oficiales de la Cineteca Mexiquense, así como en la página de la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México.

▼ La Cineteca Mexiquense está ubicada en Jesús Reyes Heróles 302, Delegación San Buenaventura, en Toluca, está abierta de martes a domingo.

Foto Especial



Universidad Autónoma del Estado de México

Para consolidar una cultura de convivencia armónica, la UAEMéx ha establecido el

Código de ética y conducta

Con los principales valores y criterios que orientan el comportamiento de sus integrantes.

Igualdad • Respeto • Solidaridad • Pluralismo
Libertad • Dignidad Humana • Cuidado Patrimonial
Identidad Universitaria • Integridad
Equidad • Tolerancia • Honestidad • Sustentabilidad
Responsabilidad • Paz y Armonía • Justicia
Humanismo • Transparencia y Rendición de Cuentas

Valores

Vital

Melesio Cuen fue asesinado donde dijo El Mayo Zambada. ¿Cuántas otras verdades revelará el capo durante su juicio?

La Jornada

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

Estado de México

LUNES 21 DE OCTUBRE DE 2024

COLUMNISTA

CON SINGULAR ALEGRÍA
Gilda Montaña

P.3

CRÓNICA DEL
BICENTENARIO MEXIQUENSE
Jorge Reyes

P.6



RESPONSABILIZAN A DIRECTOR

INAH abandona museos y sitios arqueológicos

Trabajadores denuncian que a autoridades no les interesa la preservación del patrimonio cultural



MIRIAM VIDAL

Trabajadores sindicalizados del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) expusieron las dificultades a las que se enfrentan por la falta de insumos para dar mantenimiento a los museos y sitios arqueológicos que hay en el Estado de México.

Acusaron que hay desinterés por parte de las autoridades federales por atender la conservación del patrimonio cultural y la atención digna al público que los visita.

Responsabilizaron de una mala administración al director general del INAH, Diego Prieto Hernández, ratificado para este sexenio por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.

Debido a ello, museos, centros comunitarios y sitios arqueológicos carecen de recursos para atender daños estructurales, filtraciones de agua o grietas.

“Tenemos que poner de nuestra bolsa para comprar papel higiénico y las escobas; hay sitios históricos que necesitan ser barnizados para conservar la madera de sus techos, por ejemplo, pero nada que llega a pesar de los oficios que se han ingresado”, expuso un empleado en el Valle de México.

Añadieron que con las lluvias

◀ **Trabajadores sindicalizados del INAH denunciaron que de su propio dinero compran papel higiénico y escobas.**

Foto Miriam Vidal

creció la maleza y tampoco les proporcionaron las herramientas necesarias, así como gasolina, para el uso en podadoras y rasurar las áreas verdes.

Explicaron que hay inmuebles, como el ex convento de San Nicolás de Bari, en Otumba, donde los trabajadores optaron por colocar letreros en la entrada para avisar que no hay servicio de sanitarios, pues además carecen de agua.



Acusan que el director general de la institución, Diego Prieto Hernández, no atiende las peticiones

En junio del 2023, representantes estatales del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Cultura (SNTSC) denunciaron el aparente abandono por parte del INAH.

Desde entonces habían solicitado una mesa de trabajo con Diego Prieto, pero a más de un año de ese llamado, dijeron que la situación se ha agravado, pues el patrimonio arquitectónico, histórico y cultural de algunas zonas arqueológicas, resguardadas por la institución, ponen en riesgo la preservación del patrimonio cultural.

Se desconoce si la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México ha tenido un acercamiento con el INAH para conocer la situación de los espacios arqueológicos en la entidad.

Termina con éxito Feria del Aguacate en Atlautla

MIGUEL GONZÁLEZ

Con la participación de productores del campo, artesanos, instituciones educativas, representantes del Comité Estatal de Sanidad Vegetal y de la Federación Ruta Turística volcanes México, concluyó la Feria del Aguacate, Tepecoculco 2024, en el municipio de Atlautla, en la región de Los Volcanes.

Participantes de la segunda edición dedicada al llamado Oro verde, productores del campo, artesanos, instituciones educativas, representantes del Comité Estatal de Sanidad Vegetal y de la Federación Ruta Turística volcanes México, definieron como exitosa la reunión tras la participación de varios sectores, así como propuestas innovadoras.

“Esta feria es importante porque ayuda a que la gente sepa que aquí en la zona de los volcanes cultivamos aguacate de calidad, aguacate Hass, Fuerte y el criollo”, señaló Leonardo Toledano, pro-

▶ **En la feria celebrada en Tepecoculco, en Atlautla, se ofrecieron productos como jabones, cremas, champús, nieves, tortillas y mermeladas del llamado “Oro verde”.**
Foto Miguel González

ductor y expositor en esta feria.

Serafín Amaro, integrante del comité organizador dio a conocer que la finalidad de este evento es crear propuestas culturales, de diversión, además de que se dé a conocer la importancia del cultivo del aguacate en la región.

“Lo que queremos es que la feria se convierta en un evento de identidad cultural, donde haya diversión también, en el que aprendamos. Queremos que los productores cumplan las normativas para el cultivo de aguacate que, a diferencia de otros cultivos, esta fruta debe cumplir muchas normativas para que pueda comercializarse tanto en el mercado nacional como en el internacional”, señaló.



En la explanada del Parque Tepecoculco, artesanos ofrecieron diversos productos agroindustriales derivados orgánicos de miel, manzana, higo, nuez, café, entre otros.

Se estima que en Atlautla, Tepetlaxpa, Juchitepec, Ozumba y Ecatzingo suman alrededor de 700 hectáreas de cultivo con una producción anual aproximada de 400 toneladas de aguacate.